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 لى العلماء العاملين والدعاة الربانيينإ

 لى طلبة العلم ورثة الأنبياءإ

 لى روح والدي رحمه الله تعالى وأعلى منزلتهإ

 الله وسلمها في الدنيا والاخرةالى والدتي أعزها  

 الى زوجتي الحصون

 لى أولادي جويرية البتول /عبد البر صفي الرحمن /جريج /جليبيبإ

 لى جميع أهلي وأصحابيإ

 لى كل مسلم ومسلمةإ

 أهدي هذه الرسالة المتواضعة أرجو بها من الله الثواب                              
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 ومن الله أستمد العون والسداد وأستلهم التوفيق والرشاد.

 وأصلي على سيد الأولين والأخرين 

 والحمد لله رب العالمين.  
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Résumé 

La réciprocité dans la guerre sous la lumière de la législation islamique et le 

droit internationale humain 

-Etude Comparative- 

Etudiant׃ Youcef KARBOUA 

Année Universitaire1436/1473 ׃ année hégirienne 

Correspondant à 2015/2016 année Grégorienne 

 
Louange à dieu. Paix et salut sur le prophète, sa famille, tous ses compagnons, et 

tous ceux qui le suivent.  

Cette étude qui est intitulée « La réciprocité dans la guerre sous la lumière des 

dispositions de la législation islamique « Fiqh » et le droit international humain 

–Etude comparative » 

La réciprocité est un principe appliqué en relations internationales durant la 

guerre. Il est ramené dans cette étude sous le microscope du droit musulman et 

de l’adaptation juridique. 

Cette thèse est faite en 338 pages et elle englobe une introduction, un chapitre 

préliminaire, deux chapitres principaux et une conclusion suivie de sept 

appendices scientifiques. 
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L’introduction׃ Définit le sujet de recherche, les raisons qu’il l’on motivé, son 

importance et ses objectifs, la problématique principale avancée et les 

problématiques sous-jacents qui y découlent. Elle présente aussi les résumés des 

études précédentes tout en précisant leurs approches et leurs résultats. 

Les caractéristiques de la présente étude sont ensuite étalées pour la distinguer 

des études précédentes. L’approche adoptée dans l’étude est expliquée ainsi que 

son contenu. 

Le chapitre préliminaire׃ 

Définit le terme « guerre » du point de vue de la linguistique, le droit et le fiqh, 

ainsi que les termes liés à la guerre contenus dans la législation islamique et le 

droit international humain. Cette section examine aussi la légitimité de la guerre 

entre la législation islamique et le droit international humain. 

Premier chapitre׃ 

Examine le principe de la réciprocité en abordant sa définition, sa légitimité. Ce 

chapitre traite aussi les vices reprochés à ce principe et leur réfutation, et ce 

conformément à l’adaptation de la législation islamique et la codification 

juridique internationale. 

Deuxième chapitre׃ 

Traite comment le fiqh et la loi jugent le principe de réciprocité employé pour 

résoudre certaines calamités qui émerge pendant la guerre. La présente 

recherche est limitée à trois affaires principales׃  

Les civils, les armes de la destruction massive et la destruction des biens de 

l’ennemi. 

La section sur les civils examine d’abord le concept de « civil » dans la 

linguistique, le fiqh et la loi, puis expose le point de vue du fiqh et de la loi vis à 
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vis cette catégorie en temps de guerre. La section qui traite des armes de la 

destruction massive englobe une définition de ce terme composé, dans la 

linguistique, le fiqh et la loi, le point de vue du fiqh et de la loi, vis-à-vis ce 

genre d’arme par rapport à leur fabrication et leur usage. La dernière section 

concerne la destruction des biens de l’ennemi. 

Ces biens sont classés en biens civiles et biens militaires. A chaque catégorie de 

ces biens est attribué un cas sur lequel l’opinion du fiqh et de la loi sont 

prononcées. 

La conclusion׃ 

Donne les résultats les plus importants abouties par cette recherche, et suggère 

des recommandations appropriées.  

Abstract 

Reciprocity in War under the Light of Islamic legislation (fiqh) and the 

International Humanitarian Law 
-A Comparative study- 

Student׃ Youcef Karboua 

Academic year1436/1473 ׃ (Hejira calendar) 

Corresponding to2015/2016׃ (Gregorian calender) 

 

Honour and praise to ALLAH, peace and blessing on the prophet, his family, 

companions, and all followers. 

 

This research is entitled “Reciprocity in war under the Light of Islamic 

Legislation (Fiqh) and the International Humanitarian Law – A Comparative 

Study- 

One of the principles applied in international relations during the war is the 

principle of reciprocity, which is the focus of this study brought under the 

microscope of the Islamic law and the judicial adaptation. 
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This dissertation is carried out in 338 pages and includes an introduction, a 

preliminary chapter, two principal chapters and a conclusion followed by seven 

scientific appendices. 

The introduction׃  

It defines the topic of research, the motives behind choosing such a topic, its 

importance and objectives, the statement of the problem and the deriving sub-

questions. 

It also introduces the summary of previous studies in the field and presents their 

contents and approaches. 

 

The preliminary chapter׃ 

It defines the term “war” from the point of view of linguistics, the law and the 

fiqh. It also defines other related terms pertaining to war as specified in the 

Islamic legislation and the international humanitarian law. 

This section examines, as well, the war legilimity between the Islamic 

legislation and the international humanitarian law. 

Chapter one׃ 

It examines the principle of reciprocity by tackling its definition and its 

legitimity.  

It also deals with the shortcoming registered against this principle and their 

refulation, in compliance with the adaptation of the Islamic legislation and the 

international judicial codification.  

Chapter two׃ 

 It deals with how that the fiqh and the law judge the reciprocity principle as a 

means to solve certain calamities which emerge during the war. The present 

research is confined to these principal issues׃ civilians, weapons of mass 

destruction, destruction of enemy’s property. 
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This property is classified under civil or military property. For each category of 

property, a situation is attributed towards which the opinion of the fiqh and the 

law are demonstrated. 

The conclusion׃ 

It gives the major results obtained and suggests appropriate recommendations. 
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